

Diario liberal de México

(d) México: Mariano Miranda, 1823.
T. 2, no. 1-153 (lo. abr. - 31 ago. 1823); 306 p.
(Imp. de Alejandro Valdés).
29 x 20 cm.

Publicación diaria. El lo. de septiembre de 1823 cambió de título a *El Centzontli de México*. Cada ejemplar consta de 2 páginas con foliación progresiva, impresas a 2 columnas.

La dirección del impresor era calle de Santo Domingo. La suscripción costaba 13 reales en la corte y 18 fuera, franca de porte. Se distribuía por suscripción en la librería de la esquina de la calle de Tacuba y en el cajón de don Domingo Llanos, número 5 del Portal de Mercaderes.

De acuerdo con Henry Lepidus, el director de la publicación era el jurisconsulto Mariano Miranda. Carlos María de Bustamante colaboró en el periódico ampliamente mucho antes de ser él el editor o responsable. En la sección de poesía se insertaron trabajos de Menelao Urmon, A. Zajases y "Anfriso" y "Zirse Maromera"; también aparecen producciones firmadas con las iniciales M.C., L.A., N., V. y J.M.L. Contiene anuncios referentes a la compra, venta y arrendamiento de predios, objetos extraviados y obras de Carlos María de Bustamante, así como de otros autores. El número 62 de la publicación incluye anuncios del *Diccionario de autores clásicos* de Sabatier y del *Diccionario apostólico* de Montargon, ambos en francés. Diario de tendencia liberal, vocero del Congreso Constituyente que continuó reuniéndose a pesar de ser disuelto por el emperador Iturbide; sus páginas reflejaron la opinión del Congreso en temas de política, economía, relaciones exteriores, leyes, agricultura y seguridad pública; también publicó diariamente el santoral. El *Diario liberal de México*, opuesto al gobierno de Agustín de Iturbide, constituyó la crónica de un país en formación que afrontaba, además de los problemas político-económicos, la incapacidad y la ignorancia de la gente que carecía de la preparación y experiencia necesarias para gobernar un país. Las obras consultadas señalan que el Diario apareció en 1823; Lepidus afirma que fue el lo. de abril, lo que es poco probable porque la colección del Diario de la Hemeroteca Nacional nos permite observar que en la fecha señalada apareció el segundo tomo. Mariano Miranda se hizo cargo del periódico del lo. De abril al 31 de agosto de 1823; dejó esta responsabilidad debido a sus múltiples ocupaciones y por motivos de salud, según explicación que dio a conocer el 27 de agosto del mismo año. Tres días después apareció una "advertencia previa del nuevo editor, quien prometía continuar con la publicación "procurando que su materia sea extensiva a todo género de conocimientos sobre los tres ramos de prudencia política, económica, y monástica; variedades de filosofía racional, y natural; reforma literaria; agricultura, comercio, minerías y curiosidades dirigidas a la ilustración general. El nuevo editor no fue otro que Carlos María de Bustamante, quien a partir del lo. de septiembre de 1823 editaría *El Centzontli de México*, en lugar del *Diario liberal*.

La miscelánea 12 contiene los ejemplares de la publicación.

And Noticia, p. 34.
Bravo Periodistas, p. 46, 47.
Charno Latin, p. 334.
Enc Mex, t. 11, p. 6324.
Lepidus Periodismo, p. 413.
Moreno CatLaf, 428.

Novo 450, p. 135-136.

Torres Periodismo, p. 101, 216.

Velasco Periodismo, p. 43.